

令和2年

国東市教育委員会 第11回 定例会  
会議録

日時：令和2年11月24日（火）午前9時30分  
場所：アスト3階会議室

## 第 1 1 回定例会議事日程

### 会 期

令和 2 年 1 1 月 2 4 日 ( 火 )

開会 午前 9 時 3 0 分

閉会 午前 1 1 時 3 5 分

### 場 所

アスト 3 階会議室

### 議 事

議案第 47 号 国東市招致外国青年規則の一部改正について

議案第 48 号 国東市公民館条例施行規則の一部改正について

議案第 49 号 国東市国見生涯学習センター条例施行規則の一部改正について

同意第 21 号 国東市体育施設条例の一部改正について

同意第 22 号 国東市学校給食費条例の制定について

同意第 23 号 令和 2 年度国東市一般会計補正予算 ( 12 月補正 ) について

### 報告・説明事項

区域外・校区外就学の報告について

### その他

令和 2 年度フッ化物洗口の実施状況について

### 出席者 ( 1 2 名 )

#### 教育委員 ( 5 名 )

教 育 長

加 藤 正 和

教育長職務代理者

古 城 芙美枝

委 員

吉 武 耕一朗

委 員

高 山 信 哉

委 員

福 永 泰 信

#### 教育委員会事務局 ( 7 名 )

教育総務課長

村 岡 修 一

学校教育課長

諸 富 理

社会教育課長

猪 俣 優

文化財課長

井 上 浩

給食センター所長

藤 原 数 真

教育総務課総務係長  
教育総務課主事

萱 島 洋 人  
清 原 卓 海

**【午前 9 時 3 0 分】**

村岡教育総務課長 開会宣言

**【教育長あいさつ及び報告】**

加 藤 教 育 長

前回定例会以降の行事・取組・今後の予定等について  
1 2 月市議会

**【会議録署名委員指名】**

加 藤 教 育 長 会議録署名委員に高山委員、福永委員を指名

**【前回会議録及び臨時会会議録承認】**

全委員承認

**【各課報告及び今後の日程】**

村岡教育総務課長 11/10 国東市 P T A 連合会教育問題懇談会  
11/13 別府管内教育行政連絡会第 2 回教育長会  
11/18・19 市職員組合交渉「賃金確定交渉」  
11/24 教育委員会 第 1 1 回定例会  
11/25 国東市議会第 4 回臨時会  
11/25 定例記者会見  
11/27 地球温暖化対策 研修会  
11/27 第 2 回学校安全衛生委員会  
12/ 2 国東市議会第 4 回定例会 開会  
12/ 9・10 国東市議会第 4 回定例会 一般質問  
12/15 国東市議会第 4 回定例会 議案質疑  
12/18 国東市議会文教厚生常任委員会  
12/23 国東市議会第 4 回定例会 閉会  
12/28 仕事納め式

高 山 委 員 幼稚園の募集案内に 5 名以下の記載をしないということだが、今年の安岐幼稚園と国見中央幼稚園のように 1 名になった場合は、どうなるのか。

- 村岡教育総務課長 今年のように1名になる場合も想定されるが、そのまま受け入れざるを得ない状況。
- 高山委員 この前、議員からも教育委員会で人数を決めることはできないのかと聞かれた。幼稚園教諭で採用されている以上はそっちの道でいきたいという思いはあると思うが、議員がいうには職を失うわけではないので、もう少し説得はできないのかとあったので、質問した。
- 古城委員 同じ話になるが、子どものためにという理由であれば理解できるが、先生の職場が無くなるからという理由ですと継続するのはどうなのか、先生方に他の職場は用意できないのか、と思っている。
- 村岡教育総務課長 そういったものも含めて協議してきたが、身分的には我々と同様の一般職になる。一般職は事務職、保育士、幼稚園教諭、保健師という職種があるがこれを変えることは法律的にも問題はない。ただ、組合側は夢を抱いて入職したのにその職場を奪うのはどうなのかという意見。しかし、退職させる訳ではないので、こちら粘り強く交渉しているが、中々理解を得られない状況。
- 高山委員 行政の一員であれば、行政がこういう方向でと決めているのに粘れば大丈夫という構造はどうなのか。
- 村岡教育総務課長 今回の5名を下回れば休園ということは、高山委員の言う通り行政側が決めていい事項だと考えているが、そうすることで結果的に職場を奪う形になるので、最終的に園が無くなって、職種が無くなると組合との協議事項になると思う。協議自体はまだ終わっていないので、教育委員からはこのような意見が出ていることは伝えて、ご理解いただけるよう協議を進めていく。
- 高山委員 例えば、安岐小学校の運動会で安岐幼稚園の園児が1名というのは何百人も見ているわけで、皆が疑問に思っており、子どもに対してかわいそうという意見が多くある。
- 村岡教育総務課長 **プライバシーに関する内容があるため応答内容未掲載**
- 吉武委員 幼稚園の先生は保育士の資格も持っているのか。
- 村岡教育総務課長 最近入職している方たちはどちらも持っているが、

少し年配の方は持ってない方もいる。

**吉 武 委 員** 保育園の方はまだ活発に活動しているので、幼稚園教諭の方はそちらに異動してもらえばいいのではないか。幼稚園の募集案内には5名以下は休園と打ち出してもいいのではないか。後は、保育士の資格を持っていない先生の対応をしっかりと考えればいいのではないか。

**加 藤 教 育 長** 今回の交渉の提案は、公立の保育園を無くすという提案もしている。

**吉 武 委 員** 職員の所属の問題だけであれば、そういうやり方でいいと思った。保育園を無くすと言っても、例えば熊毛保育所を無くすと他にこども園などは無いのでは。無いから保育所を存続していると思っており、そうであればその考えは立派なものだと思うが。

**福 永 委 員** 安岐幼稚園などは1名しか園児がいないが、1名でもそこにあずけるのは保護者の意向なのか。

**村岡教育総務課長** そうです。

**福 永 委 員** 1名でもそこにあずけたいという理由は何かあるのか。保護者のご意向はどういったものなのか。

**村岡教育総務課長** 1月から2月にかけて国見と安岐の保護者にそれぞれ2回程お会いして、ある程度の集団規模がないと幼稚園教育は難しいと説明したが、どちらも上の子がその幼稚園に通っていて素晴らしい幼稚園教育をしていただいたので下の子も通わせたいということと、小学校のPTAや運動会が同日に行われるので都合がいいという意向だった。ただ、休校中のこと等を踏まえた意向は聞いていないので、今現在の意向はわからない。

**福 永 委 員** 幼稚園を無くすのは簡単だが、幼稚園教育が素晴らしかったという意見があるのであれば、幼稚園を存続させる方法を考えないといけないと思う。存続させるためにできることを全てやった上で、廃園のことを考えればいいのではないかと思う。

**村岡教育総務課長** 幼稚園と保育園を全園廃園する理由は、年間に生まれる子どもは100名程度しかおらず、公立の幼稚園6園と公立の保育所が5園、民間の子ども園が5園、民間の保育園が1園あって、公立の幼稚園や保育所があることで、民業を圧迫して民間の経営が苦し

くなっているという現状がある。もう一つの理由としては、幼稚園は年間6千万の赤字で、保育所は年間3億の赤字を出している。その両方が提案した理由。幼稚園の先生方からは、幼稚園は午後2時までのため働いている家庭の方は中々預けられないので、他市でも行っている預かり保育を実施してほしいと何回も提案されている。それに対する回答としては、公立の保育所は午前7時半から午後6時半までの11時間の中で、会計年度任用職員を含めながら交代制で対応しているが、公立の幼稚園は人材がいなためできないし、新たに募集をしても資格があるので集まりにくく、集まったとしても、赤字に拍車がかかるのと、預かり保育をすることで、民間のこども園から園児が転園すればさらに民業を圧迫するため、それはできないと回答した。

- 吉 武 委 員** これから先、いつまでたっても市の方針通りできないのではないか。募集の段階ではっきり5名としておいた方がいいのでは。職員にもしっかり理解してもらわないといけない。今現在、幼稚園の職員は何名なのか。
- 村岡教育総務課長** 正規職員が8名、再任用の方が2名、会計年度任用職員が2名の計12名。
- 吉 武 委 員** 民間企業の考え方と言えば、これはかなりおかしい考え方なので、職員に理解してもらい、募集案内に記載した方がいいのでは。募集案内がもう終わってれば間に合わないが。
- 加 藤 教 育 長** これは終わった訳ではなく、市報には載せられないが、別途要綱を配付するという方法は残っている。
- 吉 武 委 員** 方法が残っており、記載できるのであれば、記載した方が良いと思う。
- 加 藤 教 育 長** 方法は残っているが、色々な考え方等があり継続審議となっている。皆さんの意見については、組合側にもお伝えしたいと思う。
- 福 永 委 員** 民間は魅力のあるものをつくろうと必死になって取り組むと思う。それは公的機関も一緒に、もっと知恵を出して何か色々できると思う。保育は行政が責任を持ってやっていいものだと思うので、民業を圧迫するから民間に全て任せるといった考えは違うと思う。

教育にしても公の機関が責任を持ってやるのが本筋で、もっと努力できるのではないか。

**村岡教育総務課長** もし公立の幼稚園が全て無くなったとしても、教育委員会として幼児教育を全くしないということではなく、民間のこども園に指導等する義務はあると考えている。また、来月の市報で幼稚園と保育所の募集原稿の締め切りが本日までになっているが、先程教育長がおっしゃった別の方法があるというのは、市民へ市報を配布するのが、12月6日なので、それまでに先生方と協議ができるように日程調整を進めているし、市報に載らなくても別紙での配付や、ホームページに載せることもできるので、時間は少ないがまだ可能性があるので対応していきたいと考えている。

**加藤教育長** この件については、本日はここまでとし、大変貴重な意見をいただいたので、今後の協議の上で参考にさせていただきたいと思う。

**諸富学校教育課長** 11/6 県中学校駅伝競走大会  
11/19 体力向上推進校公開授業  
11/20 教科担任制推進校公開授業  
11/20 第3回いじめ対策委員会  
11/21・22 校長試験(1次)  
11/25~30 国見町こどもたくみじゅく展  
11/28 教頭試験(1次)  
11/30 第4回校長会  
12/3 国東市就学指導委員会  
12/15 国東市学力調査  
12/24 2学期終業式  
12/24 第4回いじめ対策委員会

**福永委員** 教職員のための英会話教室は、どなたが先生方に指導するのか。

**諸富学校教育課長** 本来ALTが4名いるが、コロナウイルスの影響で2名来日が遅れており、現在2名しかいないが、その2名が講師になり、希望する教職員を対象に英会話教室を行っている。

**福永委員** 先生方は小学校、中学校の先生で、希望者のみが対象なのか。

**諸富学校教育課長** 開催時間が時間外の18:00から行っているので、希望者のみの対象としている。

**福永委員** 授業で指導するにあたって、変化はあるのか。

**諸富学校教育課長** 目に見えての変化はないが、英会話の自信は少しずつつけていっているのではないかと思う。

**いじめ対策委員会についての質疑応答があったが、プライバシーに関する内容があるため協議内容未掲載**

**福永委員** 再任用の校長試験で、再任用とは一度退職した方が対象の試験なのか。

**諸富学校教育課長** そうです。今年度退職予定の校長の内、希望する校長が対象。

**加藤教育長** この制度は、校長が不足しており、別府や大分から来てもらうようになった場合に、土日等に地元にいれば対応できる案件に対応できない可能性もあるため、できた制度である。今年からの制度なので、色々と問題もあると思うが、今後改善されていくと思う。

**高山委員** 再雇用の方はフルタイムやハーフがあり、フルタイムで働いても、給料は下がると思うが、この制度の場合はどうなるのか。

**諸富学校教育課長** それについては、明記されていなかったため、現状ではわかりません。

**猪俣社会教育課長** 11/21 I S T S 地域イベント

11/21 少年バレー教室

市内一周駅伝中止について説明

**福永委員** 国見マリンスポーツ施設は、今月いっぱいまでだと思うが、利用状況等はどうか。

**猪俣社会教育課長** 11月は土日のみの予約制で行っていたが、最終的に利用者は609名だった。小中学生に対しての無料券の配付や、修学旅行の代替えとしてイベント等の実施で、利用者からは好評を得ている。来年度に向けては、担当職員3名、国見の商工会、漁協など関係者8名でデザイン会議を、今月から月1回を目安に行っている。

**福永委員** 来年はいつから始まるか決まっているのか。

**猪俣社会教育課長** 来年は6月1日から10月31日までの期間としている。

**福永委員** 成人式はどうなりそうなのか。  
**猪俣社会教育課長** 成人式は開催する予定としている。

**井上文化財課長** 11/ 2 くにさき学副読本作成専門委員会作業部会  
11/ 7 九重青少年の家体験活動受入  
11/23 国東市文化財愛護少年団研修  
11/24・25 修学旅行受入（臼杵市小学校連盟）  
12/ 2・ 3 修学旅行受入（臼杵市小学校連盟）

**福永委員** 今年はコロナウイルスの影響で修学旅行生やその他の方も来ていると思うが、天気がよければ屋外の施設の見学もできるが、悪い場合は難しい面もあると思うが、どういう対応をしているのか。

**井上文化財課長** 現在、テントを4梁用意しテントの下で勾玉作りや火起こしなどを行っている。高床式住居等の見学については、修学旅行なので合羽を用意してきているし、こちらも合羽を用意している。来年も修学旅行があることを想定して、対応していきたいと思う。

**加藤教育長** 修学旅行について、佐伯市の2校からお礼の手紙が届いており、体験活動ができてよかったという内容だった。体験活動は普段できないので、修学旅行に取り入れるだろうから、山登りや海のレジャーも含めて、そのような体験活動ができるのが国東市のいい所なので宣伝をしていきたいと思う。

**井上文化財課長** 今年、体験活動を取り入れたツアーを行い、大変好評だった。バス会社からも弥生のムラの体験活動を取り入れたツアーを行いたいと連絡があった。今後、体験活動がトレンドになってくるかもしれない。

**藤原給食センター所長** 11/19・20 学校給食まるごと大分県の日  
11/26 学校給食会計中間監査  
12/10 国東地区学校保健会第2回理事会  
12/24 2学期終業式（2学期給食最終日）

**福永委員** コロナウイルスの影響で学校が休校になっていた時に、調理員さん達の給与や報酬等はでていたのか。

**藤原給食センター所長** 月額職員と日額職員の2種類あり、月額の職員については、月額の給与を支給した。日額の職員については給食を作る業務はなかったが、給食の調理備品や調理器具の清掃業務を行ってもらい、全て出勤で

はないが、出勤日の6割程度の出勤をしてもらった。

- 猪俣社会教育課長** 11/ 5 2020年度・第53回 全国優良読書グループ表彰式  
11/10 ブックスタート(4・5カ月健診)  
11/11 2020年度・第53回 全国優良読書グループ受賞市長報告(国見お話し広場)  
11/14 おはなし会(事前申込)  
11/18 武蔵図書館蔵書点検のため休館(11/18~20)  
12/10 あかちゃんおはなし会  
12/19 おはなし会
- 吉 武 委 員** チラシは図書館だけしか置いていないのか。  
**猪俣社会教育課長** アストの1階窓口には置いているが、本庁窓口や支所の窓口にも置くようにする。
- 吉 武 委 員** 関心を持ってもらえるような場所に置いたり、掲示板に貼ったり、学校現場に掲載してもらったりなど、来場してもらえるような工夫をした方がいい。
- 加 藤 教 育 長** 広告について確認し、まだ置ける場所があるなら置くように調整し、広くお知らせをしてください。

## 【議 事】

### 議案第47号 国東市招致外国青年規則の一部改正について

- 諸富学校教育課長** 配付資料をもとに議事内容について説明  
**吉 武 委 員** 青年というのに違和感を覚えるがこれはこのままでいくのか。
- 諸富学校教育課長** JETプログラムが定めているものの中にはALTだけでなく、国際交流員等も含まれているため、このようになっている。  
**吉 武 委 員** 青年とは若い人をさすが、そうでない人もいるのでは。  
**諸富学校教育課長** 若い人がほとんどです。  
**高 山 委 員** ALTがコロナウイルスの影響で来日できないと報道で見たが、国東市は大丈夫なのか。
- 諸富学校教育課長** 本来であれば7月末に新たに2名来る予定だったが、入国できていない現状。ただ、10月より入国の条件が緩和され、見通しとして1月頃には来ていただけると情報が入っているので、1月には通常体制に戻れると思っている。  
**吉 武 委 員** JETプログラムは、文科省が委託している組織なのか。

諸富学校教育課長 文科省が委託している国際交流の組織だと思う。

福永委員 報酬の欄で、「～円程度」と書いているが、程度というのは金額に幅があるのか。

諸富学校教育課長 その金額の通りにしている。

福永委員 帰国費用について、「所属長がやむを得ないと認めたときは、帰国費用を弁償することができる。」とあるが、弁償することができるということは、ださなくてもいいのか。

諸富学校教育課長 任期を満了して帰国する際はこちらが帰国費用を負担するが、任期を満了せず帰国する場合は基本的に個人負担になる。ただ、帰国する理由によってはこちらが負担する場合もあるということ。

福永委員 営利企業の従事等の制限の欄に、「従事してはならない」が「努めなければならない」に変更された理由は。

諸富学校教育課長 業務に差しさわりの無いものであって、公的なものからの依頼によるものは従事してもよいというところを認めるための改定だと受け止めている。

福永委員 4月1日から、施行されているのか。

諸富学校教育課長 はい、そうです。

福永委員 4月から運用されているものが、今議題になっているのは遅いのでは。

諸富学校教育課長 もっと早い段階で改正しなければいけなかったが、新しく来る人も決まっていなかったため、この時期になってしまったのが実情です。

加藤教育長 遅れたことについては、申し訳ありません。一部改正については、よろしいでしょうか。

全委員 はい、よいです。

#### 議案第48号 国東市公民館条例施行規則の一部改正について

猪俣社会教育課長 配付資料をもとに議事内容について説明

福永委員 待遇は変わるのか。

猪俣社会教育課長 職によって年俸等が変わっていたが、会計年度任用職員の給料表に統一されるため、従前より下がっている方が多いと思う。ただ、今までは月額のみだったが、年2回の賞与がでるようになる、年間の給料は若干下がっている。

加藤教育長 よろしいでしょうか。

全委員 はい、よいです。

**議案第 49 号 国東市国見生涯学習センター条例施行規則の一部改正について**

猪俣社会教育課長 配付資料をもとに議事内容について説明  
加藤教育長 名称については今後検討をしたいということですが、よろしいでしょうか。  
全委員 はい、よいです。

**同意第 21 号 国東市体育施設条例の一部改正について**

猪俣社会教育課長 配付資料をもとに議事内容について説明  
加藤教育長 よろしいでしょうか。  
全委員 はい、よいです。

**同意第 22 号 国東市学校給食費条例の制定について**

藤原給食センター所長 配付資料をもとに議事内容について説明  
高山委員 今までの未納分について、督促等は今後市が行うのか。  
藤原給食センター所長 今までは学校の方で督促をお願いしていたが、公会計になれば全て市の方で対応するようになる。  
高山委員 学校の負担はかなり軽減されるようになるのか。  
藤原給食センター所長 給食費の取扱いについては、かなり軽減されると思う。  
福永委員 給食費の金額は上がってきているのか。  
藤原給食センター所長 ここ数年は上がっていないと思う。あまり頻繁には給食費が上がることはないと思っている。  
加藤教育長 給食の内容を豊富にしてほしいという意見もあればできるだけ給食費を抑えてほしいという意見もあり大変難しいところではある。よろしいでしょうか。  
全委員 はい、よいです。

**同意第 23 号 令和 2 年度国東市一般会計補正予算（12 月補正）について**

村岡教育総務課長 配付資料をもとに議事内容について説明  
猪俣社会教育課長 配付資料をもとに議事内容について説明  
古城委員 遊具が今現在使えないという状況なのか。  
猪俣社会教育課長 指摘されている遊具については、使用不可ということで、ひも等で固定している。  
加藤教育長 よろしいでしょうか。

全 委 員 はい、よいです。

**【報告・説明事項】**

○区域外・校区外就学の報告について

諸富学校教育課長 配付資料をもとに内容について説明  
加藤教育長 以上2名についての報告です。いかがでしょうか。  
全 委 員 はい、よいです。

その他

○令和2年度フッ化物洗口の実施状況について

村岡教育総務課長 配付資料をもとに内容について説明  
高山委員 先生はフッ化物洗口をするのはものすごく負担ではないか。  
諸富学校教育課長 準備等は担任の先生が行わず、フッ化物洗口自体もどんなに長くても10分程度なので、そこまで負担を強いているという認識ではない。  
加藤教育長 国東市では他市のように洗口液を混ぜ合わせたりしなくてよく、紙コップで処理できるなど手間はなるべく省くようにしている。  
福永委員 フッ化物洗口は液体をしばらく口に含んでおくのか。  
諸富学校教育課長 ぶくぶくうがいといい、最初は前歯のあたりでぶくぶくうがいをし、右奥歯、左奥歯でそれぞれうがいをし、最後に吐き出す。  
高山委員 新潟県では50年前から行われおり、虫歯率が低くなるのは確かなようです。

○国見地区小学統合について（中間報告）

村岡教育総務課長 口頭にて状況説明

**【午前11時35分 閉会】**

村岡教育総務課長 閉会宣言

令和2年12月24日

(署名委員) 教育委員 高山信哉 ㊟

教育委員 福永泰信 ㊟

(会議録作成者) 国東市教育委員会  
事務局教育総務課総務係 萱島 洋人